

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

San Juan de Luz 11 de febrero.

Persuádome cada dia mas de que los carlistas hacen crecer su animacion y fanatismo en razon directa de sus desengaños. Quien á los ojalateros de aquí viera y oyera, creeria que la causa carlista va de bueno en peor y que jamás ha tenido tantas probabilidades de triunfo como ahora, cuando sucede precisamente todo lo contrario.

Intenté ayer, como me habia propuesto, salir de San Sebastian, á bordo del vapor «San Nicolás,» y tuve que aplazar el viaje, porque reventó la caldera de dicho buque. Hoy lo he verificado en el «Volador,» llevando una travesía felicísima y el cielo límpido, la mar llana, la agradable brisa y la apacible temperatura, contrastaban con el tiempo infernal de estos últimos dias.

Venian en el vapor, procedentes de Santander y con destino al ejército de Martinez Campos, dos jóvenes oficiales de administracion militar don Carlos Guerrero, recién ascendido á comisario, y don Angel Altolaquirre, oficial segundo. El señor Guerrero es hijo del auditor de guerra de ese distrito. Venian, además, 13 individuos de sanidad militar, al mando de un sargento. Todos tomaron el tren en San Juan de Luz, para Bayona, desde donde irán á Dancharinea. Los sanitarios, al desembarcar, han producido muy grata impresion en este vecindario, que los suponía heridos del ejército. Pero cuando aquel se ha convencido de que no habia tal cosa, hizo todo lo posible por manifestar su antipatía y desagrado. Han necesitado nuestros soldados de toda su compostura y circunspeccion, para no responder á las manifiestas burlas y encubiertos insultos de que eran objeto, al paso que llamaban la general atencion por su uniforme. Los dos referidos oficiales de administracion militar no eran mirados con mejores ojos, una elegante polla, pasando junto á ellos, les dijo con singular desenfado: «Fuera negros.»

Esta poblacion es como, dije en una carta anterior, eminentemente carlista. La mayoría de sus habitantes está compuesta de emigrados y ojalateros. Almorzando con nosotros en la mesa redonda del Hotel, encontrábase un ayudante de Pérula, venido á esta con una comision importante. Entre otras familias carlistas aquí residentes, puedo citar a la del comandante militar de Santestéban, guardia civil desertor, ascendido á coronel en el ejército car-cunda

Tanto los naturales del país como los habitantes españoles, tocan el cielo con las manos, al ver el libre tránsito de que gozan por esta comarca las fuerzas que pasan á Navarra y la proteccion que presta el gobierno francés al sosten y abastecimiento del ejército de la derecha. Irritales sobre manera que nuestros oficiales se paseen con sable y revolver por el territorio de Francia.

Ayer pasaron por esta con direccion á Dancharinea, 42 carros de municiones, procedentes de Francia. Diariamente salen de Bayona convoyes de viveres para dicho punto.

En débil compensacion de esto, que no representa si no una parte del cúmulo de irresistibles elementos de que dispone el ejército liberal, los carlistas tienen á su favor las simpatías de la frontera

toda, y algunos he visto en San Juan de Luz hasta con prendas de uniforme. Un comisionado faccioso ha contratado aquí, 42.000 raciones, que como no se remitan pronto ignoro por donde irán á su destino, pues la única comunicacion con Francia, que á los carlistas queda, es la de Endarlaza y no tardarán mucho en perderla para siempre.

El entusiasmo de la mujer es grande. Unas lavanderas que, á estilo de Guipúzcoa, lavaban ropa metidas hasta las rodillas en el agua, en el vecino pueblo de Ciboure, á donde fuí por via de paseo, tomáronme por carlista, y con tal motivo prorrumpieron en un chilloso y estridente «¡Viva don Carlos!» encargándome una que le diera «dos besos» de su parte. Las señoritas se complacen, en cambio, en hacer los mas groseros desaires á todo el que conceptúan liberal.

Oyese de cuando en cuando, nutrido fuego de cañon hácia España. Supónese que es la batería de Peña-Plata, que cañonea á Zugarramendi, en donde se hallan tropas nuestras. El general Martinez Campos está hoy en Elizondo y Blanco en Urdax. En Dancharinea tenemos tres compañías y algunos guardia civiles.

Pérula llegó dias pasados á Vera con catorce batallones, de los cuales dejó á los cinco mas decididos y considerados mas leales y llevóse de nuevo á los nueve restantes hácia el interior.

Por personas llegadas á Irun he sabido que ayer tarde, practicando los carabineros un reconocimiento, uno de los mismos fué muerto en la carretera de Irun á Behobia, al pié de la isla de los Faisanes. Los proyectiles carlistas atravesaron la frontera y cayeron en territorio francés, no causando milagrosamente víctimas, entre las varias personas que transitaban por la carretera de Hendaya á Behobia en la márgen opuesta al Bidasoa, pocos metros del sitio en que estaban emboscados nuestros enemigos.

Diferentes veces me he hecho cargo de la calidad y calibre de las bo'as que constituyen el sustento habitual de los carlistas fronterizos. La paparrucha que hoy tengo á mano escede á toda ponderacion. Véase cuál es, segun la publica el «Cuartel Real» de 5 del corriente:

«Frontera de Francia 4.—Dos oficiales alfonsinos y varios soldados de la division Blanco que han entrado desertados en Francia, dicen que sus generales están apuradísimos por la aproximacion de las fuerzas carlistas por aquella parte.

El brigadier Lazumbe ocupa el puerto de Ochondo (¡¡!) entre Elizondo y Urdax!!

Con que, ya lo sabemos: los que escapados, tras-pasan la frontera, lejos de ser carlistas, son liberales que huyen por miedo.

Precisamente acabo de ver á un español que se ha presentado á los gendarmes en los altos de Lazun. Si era soldado liberal, mucho lo disimulaba. Iba descalzo, llevaba una especie de capote, de indefinible color y medio cubria su cabeza con una mugrienta boina, tan sucia y tan negra como su rostro. Por mas señas usaba un largo fusil del sistema antiguo.

Los dos individuos que se presentaron ayer en Munuoin, avanzada de los alrededores de San Sebastian, ofrecian relativamente mejor aspecto. Cuando hubieron obtenido el indulto en el gobierno militar, les interpele, y uno de ellos me dijo ser ca-

talan, natural de Figueras. Pertenece como músico al regimiento de Huesca, y estando de guarnicion en Pasajes, desertó, pasándose á la faccion, en la cual era músico del 7.º batallon guipuzcoano.

Y, ya que á San Sebastian hago referencia, debo añadir que Arratsain ha suspendido sus hostilidades sobre la plaza, sin que se sepa el motivo, aunque es de suponer que obedezca á la necesidad en que se ven de economizar municiones, mientras no instalen en otros puntos los talleres de fundicion que han destruido al aproximarse nuestras tropas. Ellos han dejado de tirar: pero bien pueden decir que la noche de despedida, ó sea la última en que tiraron fué de prueba para el vecindario, pues hubo granadas explosivas, truenos y relámpagos, nieve y aguacero de calamidades que daban la idea de lo que será el juicio final.

Cuando mis lectores oigan ó lean las molestias que tiene que experimentar el infeliz pasajero que entra en Francia por San Juan de Luz, no lo juzguen exagerado, que ántes bien será pálido y descolorido, porque no hay palabras con que explicarlo. Mas cómodo debe ser desembarcar en un puerto de la India ó del Congo, que desembarcar en el flamante puerto de Socoa. Despues de desembarcar los viajeros, por tandas en un vetusto lanchon, tienen que caminar una jornada, para dar, con sus cuerpos asendereados, en el barracon destinado á registro de equipages de mano y pasaportes. Toma nota de estos y los visa con una calma fenomenal, un comisario, trasunto vivo del Juan García de la «Vuelta al Mundo» Invierte en esta operacion un par de horas, al cabo de las cuales puede el viajero dirigirse con entera libertad á San Juan de Luz, mas si por desgracia lleva equipajes mayores, prepárese á sufrir en la aduana el planton mas soberano del mundo. Hago gracia de todos los incidentes á que esto da lugar y todas las consideraciones á que ello se presta.

El número de fuerzas con las cuales Martinez Campos ocupa el Baztan, asciende á 26.000 infantes y 2.000 caballos. Es un dato exactísimo.

Saldré esta tarde en el tren para Bayona, con los oficiales y sanitarios, y mañana pisaré territorio navarro.—Saturnino Gimenez.

(«Crónica de Cataluña.»)

San Sebastian 11 de febrero de 1876.

Mi amigo y director: Por parciales que sean los movimientos de nuestros ejércitos revelan cada vez mas la estrategia y pericia de nuestros bizarros generales, y la bravura de la tropa que no ha encontrado una ocasion de queja, un motivo de disgusto, hace penosísimas marchas, sufre privaciones, aguanta las inclemencias del cielo con una resignacion que admira, no ya á los que sabemos cuanto vale nuestro ejército, sino que proporciona un triste desengaño á la ridícula corte del Pretendiente, y lo que es mas grave los soldados de aquel ven con estrañeza que las vertientes, peñascos estribaciones, por inaccesibles que sean las atraviesan, las superan las tropas liberales con la misma facilidad que los hijos del bosque y los que nacieron en un caserío escondido en la profundidad de un barranco. Ellos no se explican como pueden penetrar en ásperas montañas miles de hombres sin racionarse sin beber, tal vez, en largas y penosas marchas, y sin embargo, una dura experiencia habrá de convencerles algun

dia, que para las armas liberales no hay caminos ni senderos obstruidos.

Después de la ocupación de la mayor parte de la frontera, que nos proporciona inmensas ventajas, secunda tan hábil movimiento el general Loma, que desde Guernica manda parte de sus fuerzas á la costa de Vizcaya ya ocupando á Bermeo, Mundaca y continuará ocupando Deva y Motrico, puntos desde donde el enemigo hostilizaba á cuantas embarcaciones pretendían salir de Bilbao para esta capital y vice-versa lamiendo la costa.

Por otra parte, privados los facciosos de recursos fabulosos por la frontera, pierden hoy con la ocupación de los puertos citados la esperanza de recibir por mar lo que no podían adquirir por tierra, resultando encontrarse el enemigo abandonado al reducido terreno que ocupa, bien escaso por cierto, y que no podrá ofrecerles medios de larga subsistencia, por lo que si antes no estaban satisfechas las necesidades de los mas con tantos medios de comunicación, pueden ustedes deducir la consecuencia de lo que sucederá ahora ocupadas la frontera y la costa.

Ayer, encontrándome á bordo para regresar á la capital, salió de las aguas de Guetaria el vapor «Elvira» que conducía al capitán don Antonio Sanchez Martín, de la tercera compañía de miqueletes con una de estas á Bermeo para hacerse cargo de un respetable número de artículos, como tabaco (que le hay en gran abundancia), café, aguardiente, sal y demás efectos coloniales, cuyas existencias se hacen ascender á mas de sesenta mil duros.

Los carlistas, como se vé, abandonan muchos de los puntos mas importantes y se proponen hacer una formidable resistencia en Vera, relegando el triunfo de su causa á una ruda acción en el corazón de esta provincia.

Es verdaderamente triste que los bandoleros de la causa de Carlos el «Imbecil» arrastren á bañarse en sangre miles de aldeanos y caseros inconscientes por el insensato deseo de prevalecer en una lucha de todos modos estéril para ellos, pero que haciéndose necesaria, será tanto mas victorioso nuestro triunfo, cuanto que la fuerza de las armas, puesto que así lo quieren, aplastará allí donde tomó vida la cabeza de tan criminal insurrección. Sea, y la sangre generosa de tantos de nuestros hermanos restañará para siempre las profundas heridas de nuestra patria.

El general Moriones permanece á la expectativa en vista de los arriesgados movimientos de los ejércitos Campos y Loma con el último de los que es muy posible nos demos pronto la mano.

Se han presentado dos carlistas á indulto, el uno hijo de Figueras, músico desertor de uno de nuestros regimientos, y el otro natural de esta provincia, pertenecientes ambos al tercero de Navarra; el segundo se presentó armado, pero tanto uno como otro miserablemente vestidos, manifestando el lamentable abandono en que se han encontrado y se hallan todavía los que componen las filas del pretendido monarca.

El tiempo vuelve á mejorar, y aun cuando en este país es muy difícil determinar nada sobre clima, entiendo el cariz ofrece seguridades de mantenerse bueno, el sol derrite la nieve de las montañas y nuestros ejércitos operarán con menos dificultades.

(«Imprenta.»)

Del «Imparcial» del 14:

Por primera vez desde 1774, la reina de Inglaterra abrió el día 8 el Parlamento. De la traducción del discurso leído en su nombre, tomamos los párrafos siguientes:

«El movimiento insurreccional sostenido durante

estos últimos seis meses en las provincias turcas de la Bosnia y la Herzegovina, y que hasta el presente no han podido vencer las tropas del sultan, ha despertado la atención y el interés de las grandes potencias europeas.

He creído de mi deber no mantenerme apartada de los esfuerzos hechos por los gobiernos amigos y aliados, con el fin de conseguir la pacificación de los distritos sublevados, y me he unido á esos gobiernos, si bien respetando la independencia de la Puerta, para llamar la atención del sultan sobre la necesidad de introducir reformas administrativas que quiten todo motivo de descontento fundado á sus súbditos cristianos.

He consentido la compra, que espera vuestra sanción, de las acciones de la propiedad del canal de Suez, pertenecientes al kedive de Egipto, y confío en que me dareis los medios de completar una transacción, en la que los intereses públicos tienen gran participación.

Las representaciones que he dirigido al gobierno chino, acerca del ataque de que ha sido objeto el año pasado la expedición enviada de Birmania á las provincias occidentales de la China, han sido acogidas de una manera conciliadora. Las circunstancias de este atentado deplorable han dado lugar á una información. He creído justo pedir que un miembro de mi servicio diplomático tomase parte en ella. Espero el resultado de la información, en la seguridad de que conducirá al descubrimiento y castigo de los culpables.

Los documentos relativos á esos diferentes asuntos os serán comunicados.

Estoy sumamente agradecida por la salud de que mi querido hijo el príncipe de Gales ha gozado durante su viaje á la India. El cordial afecto con que ha sido recibido por mis súbditos indios de todas clases y de todas razas me aseguran que son felices bajo mi gobierno y leales para con mi trono. Al trasmitirse á la corona el gobierno directo de mi imperio indio no se hizo ninguna adición formal á los títulos del soberano. He creído que la ocasión presente era oportuna para reparar esa omisión, y con tal motivo se os presentará un proyecto de ley.

Vista la política humanitaria que prosigue sin cesar nuestro país para poner término á la esclavitud y suprimir la trata en todos los países del globo, importa que los procederes de los buques nacionales de Inglaterra en las aguas territoriales de los Estados extranjeros sean conformes con esos grandes principios. Por tanto, he dado órdenes para que se forme una comisión régia informadora sobre los convenios y demás obligaciones internacionales que se refieren á este asunto y sobre las instrucciones dirigidas de vez en cuando á mis oficiales de marina, con objeto de averiguar si deben tomarse algunas medidas para dar á mis buques y á sus capitanes en el extranjero mayores poderes como garantía de la libertad individual.

Se os someterá un proyecto de ley para castigo de los mercaderes de esclavos que son súbditos de los príncipes indígenas de la India.

Los asuntos de mi imperio colonial, cuya prosperidad general continúa progresando, han obtenido buena parte de mi atención. Pronto llegarán á vuestras manos documentos de importancia é interés que exponen lo que se ha hecho para un Congreso de las colonias y de los Estados del Africa meridional.

El asesinato de un funcionario superior de los establecimientos de los Estrechos cuando estaba en el ejercicio de sus funciones de residente en un Estado malayo y los desórdenes que siguieron á tal atentado han exigido la intervención de nuestras tropas. Tengo confianza en que las operaciones que

se han conducido hábil y enérgicamente, aunque no sin haber costado vidas preciosas, han restaurado y restablecido la justa influencia de la autoridad de Inglaterra.

Inmediatamente os serán sometidos proyectos de ley relativos á la organización del Tribunal Supremo de apelación para el Reino-Unido y á la modificación de las leyes sobre marina mercante.

Se os propondrán medidas legislativas referentes á las universidades y á la instrucción primaria.

También se solicitará vuestra atención para leyes concernientes al acotamiento de los terrenos comunales, á la economía y mejor resultado de la administración de cárceles y al alivio de las cargas municipales.

Si las tareas del período legislativo lo permiten, se os someterán otros proyectos importantes. Hago votos por que con la bendición del cielo vuestras deliberaciones conduzcan á la felicidad y satisfacción de mi pueblo.»

Bilbao 12.

Durante el día de ayer circularon por nuestra villa rumores varios y muy satisfactorios referentes al término de la campaña.

Sin que nosotros demos completo crédito á lo que de público se decía, debemos si advertir, á juzgar por las indicaciones de los presentados á indulto últimamente, que debe ser muy profunda la marejada que desde hace días se nota en el campo enemigo, en el que comenzaba á traslucirse bastante á las claras el disgusto que reina en las filas del carlismo, especialmente entre soldados y oficiales, á la par que lo desengañados de los más significados personajes de la corte del Pretendiente.

La presencia de las tropas en Durango; la acción de Abadiano, en la que, según los mismos presentados dicen, quedaron completamente disueltos los batallones de Bilbao y Mungría; la imposibilidad de oponerse al paso de nuestro ejército, y otras mil circunstancias por este estilo, han hecho que algunos jefes, como Carasa, empiecen á desentenderse de su cometido, aparentando hallarse enfermo en la villa de Vergara por temor á sufrir nuevos descalabros, y que se pidieran á toda prisa refuerzos, imposibles de llegar, por ser también increíble que los carlistas abandonen la custodia de algunas de sus líneas y posiciones.

Pudiera, pues, suceder muy bien que, en vista de tanto y tanto contratiempo, pensaran las diputaciones á guerra ponerse de comun acuerdo, á fin de declararse de todo punto impotentes para continuar prestando los exorbitante recursos que la guerra absorbe, y mucho ménos el contingente de hombres necesario á cubrir las numerosas bajas que van experimentando.

Tal vez se haya traslucido algo de esto en nuestra provincia y sea causa de lo que ayer se decía sobre presentación al general Quesada de misivas encargadas de proponer las bases de una avenencia que por más señas aseguraban fueron completamente desatendidas por el general. De todos modos, es lo cierto que la situación de las diputaciones facciosas es comprometidísima al verse agobiadas por uno y otro lado, no siendo extraño viéramos una de esas inesperadas evoluciones que, aunque de seguro involuntarias, darian, sin embargo, resultados altamente beneficiosos para el país, por el influjo que acto de tal naturaleza ejercería entre los individuos rebeldes de la provincia.

Abrigamos la satisfacción de que, si no de grado, por fuerza, les obligarán nuestras armas á adoptar una de las dos resoluciones: ó entregarse incondicionalmente, ó sufrir las consecuencias de una larga y penosa emigración.

Personas llegadas del interior de la provincia aseguran que nuestras tropas están fortificando los pueblos de la Larrabezúa, Guernica y otras posiciones importantes.

Dícesenos que las tropas que se hallan al Este de nuestra provincia emprendieron en la madrugada de ayer un movimiento de avance, cuya dirección desconocemos hasta ahora.

(«El Noticiero.»)

De «La Correspondencia de España:»

Extracto de los despachos recibidos en el ministerio de la guerra hasta la madrugada de hoy referentes á la insurreccion carlista:

El general en jefe del ejército de la izquierda en despacho de ayer desde Durango, participa que tan pronto como ha serenado un poco el tiempo y á pesar del mal estado de los caminos, se ha emprendido el movimiento de avance desde Vizcaya y Alava sobre Guipúzcoa, marchado el tercer cuerpo (Loma) por la izquierda, el general Quesada por el centro y la division de Alava (Maldonado) por la derecha.

El general Loma, despues de ocupar á Marquina, proseguia su movimiento, y el general Maldonado, descendiendo por Salinas, continúa tambien el suyo de avance, protegiendo uno y otro el general en jefe.

Madrid 9.

En la reunion de los disidentes se tratará de la disolucion resolviéndose fundirse definitivamente en la mayoría que apoye al gobierno, y se discutirá la cuestion de presidencia del Congreso. Se cree que apoyarán la candidatura del señor Posada Herrera.

A pesar de lo que se ha dicho en contrario, los candidatos para las presidencias de ámbas Cámaras no se designarán hasta que los ministros se hayan enterado de los votos de la mayoría de los diputados y senadores.

El «Cronista» desmiente que el señor Burriel haya sido llamado á Madrid causa del asunto del «Virginus» Se asegura que viene con licencia para restablecer su salud.

(«Imprenta.»)

Crónica Local.

Como estaba anunciado, en la tarde de ayer domingo, tuvo lugar en el vecino pueblo de Villa-Cárlos la Santa Visita del Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesi. A poco mas de las dos de la tarde se embarcó Su Ilustrísima en la falúa del Excelentísimo señor General Gobernador, acompañado de las autoridades militar, civil y de marina de esta Isla y demás personas de su séquito en aquella y otras falúas dispuestas al efecto, para dirigirse todos á aquel pueblo. Las alturas y mirador de Calacorp se hallaban atestadas de gente ansiosa de saludar á su Prelado que debia desembarcar en aquel punto, y tan luego se divisaron las embarcaciones, un repique de campanas y la banda de música dirigida por nuestro paisano señor Calafat que tocó una bonita marcha, anunciaron al pueblo la llegada. Esperaban á Su Ilustrísima en el andén, el Ayuntamiento y otras personas de distincion que despues de saludarle, le acompañaron hasta el altar dispuesto al efecto en el frontis de las Casas Consistoriales, en donde se revistió de los hábitos pontificales; llegada la procesion, besó Su Ilustrísima la Cruz que le presentó el señor Cura-Párroco, y poniéndose bajo el pábilo, recorrió las calles de Stuard, Calacorp, Mayor y de la Iglesia, entrando en la Parroquia de Nuestra Señora del Rosario; allí se entonó un solemne Te-Deum, despues del cual dió Su Ilustrísima la bendicion al pueblo que en masa se hallaba congregado; subió despues al púlpito, y dirigiendo la voz al auditorio en dialecto catalan les

manifestó el objeto de la Santa Visita, anatematizando el protestantismo que por desgracia ha echado sus raíces en aquel pueblo, consiguiendo con sus dádivas y promesas separar de la Iglesia única, Santa é indivisible, una parte muy escasa de su rebaño. Su Ilustrísima puesta la confianza en Dios, y abrigando la esperanza de que esa pequeña parte de descarriados volverán á la Iglesia católica, les fijó un plazo de tres meses dentro el cual se promete desaparecerán para siempre esas escuelas protestantes, volviendo entónces por tan feliz éxito, á cantar con su pueblo un Te-Deum en accion de gracias al Omnipotente.

Siguióse despues el ceremonial acostumbrado, y terminó la funcion, administrando el sacramento de la Confirmacion á los niños de ámbos sexos que le fueron presentados, correspondiendo al anuncio publicado el dia anterior por la alcaldía de aquel pueblo.

Pasó despues Su Ilustrísima á la casa Rectoría, desde donde al poco rato se dirigió al embarcadero de Calafons, acompañado del Ayuntamiento y de muchas personas que fueron á despedirle; allí presenciámos una escena conmovedora, Su Ilustrísima abrazó estrechamente al señor Alcalde, transmitiendo este abrazo á su pueblo, demostrando con él lo satisfecho que se hallaba de la deferencia que en dicho dia habia sido objeto, no olvidándose de los pobres para los que dejó algunas limosnas; el Alcalde dió en nombre del pueblo, á Su Ilustrísima y demás señores que le acompañaban las mas expresivas gracias, y zarpando la falúa las tranquilas aguas de nuestro hermoso puerto, retiráronse los concurrentes sumamente satisfechos y complacidos sus aspiraciones.

Correspondieron á la invitacion de aquella alcaldía las autoridades, corporaciones y demás personas de distincion, pues tuvimos la satisfaccion de ver en la procesion á todas ellas, presidiéndola el Excelentísimo señor General Gobernador, que llevaba á su derecha al señor Subgobernador, y á la izquierda á la Autoridad local de aquel pueblo.

Nunca habíamos contemplado á Villa-Cárlos tan concurrido; lo hermoso del dia convidaba á disfrutar de la funcion, así fué, que por todas partes tuvimos el gusto de ver muchísima gente, particularmente en la Iglesia donde con dificultad se podia estar, tanto, que no pudieron ser ocupadas por las personas á quienes estaban reservadas, las sillas que de antemano se habian preparado en aquel lugar.

Los telegramas oficiales insertos en el lugar correspondiente fueron recibidos en la tarde de ayer con repique general de campanas y por la noche se iluminó el teatro. En vista de la manera como avanza nuestro sufrido y valeroso ejército, es de presumir que la terminacion de la guerra se acerca idea tan ardientemente deseada para que puedan cicatrizar las profundas llagas que ha abierto esa guerra civil en mal hora empezada.

Numerosa fué la concurrencia que en la noche del sábado y ayer se hallaba parada en la calle Nueva de esta ciudad mirando el nuevo y elegante establecimiento de relojeria propiedad de don Francisco Sariago que se ha abierto al público.

Esta tarde el señor Obispo ha pasado á visitar el Lazareto de este puerto y mañana á las nueve de ella pasará á San Luis con el fin de hacer la Santa Visita y administrar el Sacramento de la Confirmacion.

De la «Revista de Fontanals, Llampallas y Compañía:»

Habana 25 de enero de 1876.

Si al escribir la presente revista, nos fuera dable

poderles anunciar noticias halagüeñas, crean ustedes que seria inmensa la satisfaccion que en estos momentos nosotros experimentaríamos; pero como nuestra mision es aconsejar, relatar la verdad y no posponer hechos que al asentirlos algunos pudieran serles perjudiciales, nos concretaremos solamente en volver á repetir casi lo que en nuestra anterior les indicábamos.

Con la llegada del General Jovellar no se ha notado de momento la mejoría que la opinion general esperaba, supuesto que el oro, verdadero barómetro de la situacion, ha subido de un 6 á un 8 por 100; apesar de eso, nosotros, y con nosotros la mayoría de los habitantes de esta Isla, estamos firmemente convencidos, que la situacion mejorará notablemente, estando como están al frente de la administracion dos hombres de tan reconocido talento y probidad, como son el general Jovellar y el Comisario Régio señor Rubí.

Aunque como les decimos, debemos esperar una gran mejora en nuestra situacion, no es menos cierto tambien que unido á ello, es necesario una gran prudencia para que todos obtengan los beneficios que de sus mercancías es natural deseen.

La llegada del vapor-correo «Guipúzcoa» portador de 350 cajas de calzado, nos ha confirmado una vez mas, lo que les venimos indicando desde nuestra anterior revista, el consumo no es tanto para que se pueda realizar con mérito tanto calzado, así pues, modérense en la remision, supuesto que en ello no harán mas que mirar que por sus propios intereses.

El calzado fino, es el que más abunda, y es así mismo el que con mas desmérito se vende; el de segunda clase pero bueno, todavía se realiza con facilidad y á tipos bastantes regulares.

No les fijamos precios porque en la actualidad no existen; actualmente lo que hay es un gran desconcierto en ellos, realizando en su mayoría, no como quieren sino como pueden.

Las clases mas vendibles son las mismas que les anotábamos en nuestra posterior revista.

Si hay alguno (que lo dudamos) que trate de aconsejarles la remision de calzado en grande escala, piensen que este mira no más que por sus intereses, pero no y por ningun concepto, por el de sus remitentes

Tenemos que advertirles, que quizás seamos nosotros los que predicamos mas en este sentido, siendo sin duda alguna los que ménos tendríamos que decir, en primer lugar, porque tenemos ménos existencia, y en segundo por ser muy extensas nuestras relaciones tanto en plaza como en el interior de la Isla.

Con respecto á cambios tambien están sujetos á unos cuantos especuladores. Los descuentos sin variacion.

De la «Revista Quincenal de Renter y Compañía:»

Habana, Enero 25 de 1876.

Bien poco halagüeño es el período que hoy nos toca reseñar, pues desde nuestra anterior Revista 5 del actual, las ventas de calzado efectuadas, son enteramente de escasa importancia y no guardan proporcion con los tipos á que hay que reembolsarlas.

La actual existencia de este artículo en primeras manos es numerosa, aumentárase en buen grado con las 350 y tantas cajas mas que de un dia á otro se retirarán del vapor Guipúzcoa y mucho mas con le próximo arribo del España, Castilla y María en camino á este Puerto, de modo que si el consumo no se anima y continúan los arribos, por necesidad tendrán mas tarde que hacerse sacrificios para conseguir mayores ventas.

En el ramo de pieles tambien han sido escasas las ventas y aun cuando no era crecida la existencia, se aumentará algun tanto con las que ha conducido el vapor Guipúzcoa,

SORTEO 8.º

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
37	10	1380	40	3592	15
132	15	1516	10	3669	30
172	10	1534	10	3675	10
229	15	1679	500	3897	50
535	10	1826	15		
607	10	1847	80		
732	30	1974	15		
778	10				
787	15				
916	10	2025	30		
925	10	2141	30		
969	10	2280	15		
		2398	15		
		2612	10		
		2735	10		
1079	80				
1086	10				
1097	15				
1110	10	3177	10		
1222	10	3383	10		
1283	15	3454	30		
1355	10	3523	50		

Se han distribuido 4000 cédulas.

* * *

En la tarde de ayer se fijaron por las esquinas de esta ciudad los siguientes telégramas oficiales:

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

En este momento acabo de recibir los siguientes despachos telegráficos:

Estella se ha rendido: el bravo General de Rivera en telégrama fechado á las 8 de la mañana de hoy trasmite al Gobierno esta importantísima y fausta nueva en este último baluarte inespugnable hasta el día donde el carlismo tenia concentradas toda su vida sus fuerzas y sus esperanzas abatido ya ante las armas victoriosas de Alfonso XII ondea el lábaro santo de la libertad y de la civilización.

¡Viva el Rey!

¡Viva el ejército!

¡Viva la nación pacífica y libre!

“Una nueva é importante victoria ha coronado los generosos esfuerzos del heroico ejército liberal.—Vera y Peñaplata en poder de nuestras tropas multitud de prisioneros entre ellos el titulado Brigadier Calderon y un nu-

meroso material de guerra han sido los despojos que atestiguan la derrota de los tenaces enemigos de la libertad.”

MENORQUINES: Ya se divisan los primeros albos del venturoso día en que cesará una lucha cruel de hermanos contra hermanos, saliendo de ella vencedora el rey legítimo y los principios de libertad verdadera cual la gozan todos los pueblos civilizados de Europa. Mientras llega el instante de participar nuevos y brillantes triunfos de nuestro valeroso ejército, se felicita con vosotros por los ya adquiridos vuestro Subgobernador

Carlos Crestar.

Mahon 20 de Febrero de 1876.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 19.—5'30 t.

Mahon 20.—8'47 m.

Las tropas se han apoderado de Montejurra.

Se ha tomado Arratsain.

El general Turon falleció.

Del ejército de la izquierda se encarga el general Echague.

S. M. el Rey se halla en Vergara.

Numerosas emigraciones en Estella.

A las ocho de la mañana se rindió Estella.

3 p. Interior, 18'67.

Exterior, 19'00.

Bonos, 58'00.

Mahon 20.—6'40 t.

Madrid 20.—8'15 n.

Han sido tomados por las tropas Santa Bárbara de Puente la Reina, Artezu y Mañeru.

Bolsin, 18'20.

Anuncios.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día seis de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado á la venta y remate en pública subasta, siendo la postura competente de la casa números 24 y 26 de la calle de San José de esta ciudad retasada en seis mil pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la escribanía del presente actuario y en poder del pregonero público; pues así lo tengo

mandado á instancia de Vicente Goñalons y Vidal en el juicio egecutivo que sobre pago de dinero sigue contra doña Magdalena Carlos y Pauli vecinos de esta ciudad. Dado en Mahon á 9 de febrero de 1876.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

D. JUAN J. RODRIGUEZ,

calle de Isabel 2.ª núm. 48, compra recibos del empréstito nacional. También se encarga del cange de los recibos en títulos, siempre que los contribuyentes prefieran que dicho cange se haga por su cuenta mediante la comision del 2 por 100 en las cuotas menores de 250 pesetas, y con una comision menor en las cuotas que excedan de dicha cantidad.

En venta.

Lo está en licitacion privada, el predio Torrauba vell, llamado también de la Poterrá, situado en el término de Alayor.

El tipo de la subasta queda fijado en 55.000 pesetas, y el remate tendrá lugar á las once de la mañana del miércoles 21 marzo, en el despacho del notario D. Nicolás Orfila, donde están de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

Lo está la casa de la calle de la Infanta números 138 y 140.

Para su ajuste informarán calle de Isabel II número 41.

TEATRO.

FUNCION PARA MAÑANA MARTES
22 DE FEBRERO DE 1876.

3.ª de abono.

5.ª Serie.

A beneficio del 2.º Tenor D. Antonio Montani.

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos

IL BARBIERE DI
SEVIGLIA.

Finalizando con el ária de Berta.

En el intermedio del primero al segundo acto el Beneficiado cantará una ária de la ópera ROBERTO DEVREUX, del mtro. Donizzetti con acompañamiento de piano.

En el intermedio del 2.º al 3.º cantará el Beneficiado y el Sr. Mateuzzi el duo de la ópera I MAS-NADIERI acompañado al piano.

Precios los de costumbre.

Se empezará á las 8 en punto.

LA POPULAR.

Esta sociedad dará en la noche del SABADO 26 de febrero su acostumbrado baile en el local del Teatro, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería del mismo.

El espresado baile será coreado pudiendo asistir las personas á él suscritas en traje de máscara, sujetándose pero al reglamento vigente.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo sábado.

Mahon 19 Febrero 1876.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.